

# Tout se passe mieux sans stress

Dans toute exploitation, une insémination doit être bien préparée.

La nouvelle saison d'insémination va bientôt commencer dans de nombreuses exploitations. Pour que tout se passe bien, il est souvent nécessaire, dans les étables à stabulation libre ou en cas de pâture quotidienne, d'attacher les animaux spécialement pour l'insémination ou de les immobiliser d'une autre manière. Il s'agit généralement de trouver un équilibre entre une solution pratique et les aspects liés à la protection des animaux. Il est en effet important que la vache ou la génisse puisse se coucher et qu'elle ait du fourrage et de l'eau à disposition. Un animal à inséminer ne devrait donc jamais être immobilisé plus longtemps que nécessaire. Notamment si aucune personne de l'exploitation ne peut être sur place après l'annonce de l'insémination, l'animal doit souvent attendre encore plus longtemps au cornadis ou dans une logette – parfois avec des risques non négligeables pour l'animal en chaleurs immobilisé et non surveillé, par exemple si d'autres animaux le chevauchent.



Il est dans l'intérêt des deux parties qu'une insémination puisse se faire de la manière la plus détendue possible.

coûts d'insémination plus élevés pour l'exploitation. D'autre part, le service d'insémination perd inutilement du temps. Pendant la haute saison, les inséminateurs doivent donc impérativement s'assurer que les animaux seront prêts ou qu'ils pourront être immobilisés rapidement.

probablement la conséquence la plus bénigne pour l'inséminateur, mais une vache qui fait des cabrioles occasionnant une déchirure musculaire des adducteurs est la pire conséquence pour l'exploitation. De plus, les animaux qui sont stressés juste avant l'insémination deviennent moins facilement portants. En effet, l'adrénaline, l'hormone du stress, diminue considérablement le succès de l'insémination.

## Travail supplémentaire

D'un autre côté, le fait de devoir attraper un animal à inséminer dans le troupeau pour l'attacher soi-même représente généralement une charge de travail plus importante pour l'inséminateur. C'est pourquoi le surcroît de travail est facturé entre 5 francs et 10 francs en fonction de la durée et de l'ampleur des tentatives de capture. D'une part, cela entraîne des

## Le «far west» nuit à tout le monde

Les rodéos pendant les tentatives de capture ne prennent pas seulement du temps au service d'insémination. Ils sont également toujours critiques du point de vue de la sécurité au travail. La capture d'animaux étrangers dans un troupeau étranger sur un terrain étranger comporte de nombreux dangers. Une cheville foulée est

## En parler

Il est donc dans l'intérêt des deux parties qu'une insémination puisse se dérouler de la manière la plus détendue possible: elle sera plus rapide, aura de meilleures chances de succès et sera plus sûre tant pour l'être humain que pour l'ani-

mal. Mais comment l'organiser? Il est évident qu'il n'y a pas «une» solution unique pour toutes les situations dans toutes les exploitations en ce qui concerne la meilleure façon de préparer les vaches à l'insémination. Une discussion entre le client et le service d'insémination aidera certainement à trouver une bonne approche.

## Appel préalable

Tous les inséminateurs proposent aux exploitations le service d'un bref appel téléphonique du style «Je serai là dans une demi-heure». Il est important que le client communique déjà lors de l'annonce de l'insémination qu'il (ou elle) souhaite un tel appel téléphonique. On peut alors immobiliser la vache sans stress pendant ce temps. Ainsi, ni l'animal, ni le service d'insémination ne doivent attendre inutilement.

## Préparer les choses importantes

Si aucune personne de l'exploitation ne peut être présente à l'étable lors de la visite de l'inséminateur et que la vache doit être immobilisée par ce dernier, il faut absolument préparer les mesures suivantes:

- En cas de mise à la pâture, laisser la vache dans l'étable – de préférence avec de la compagnie et non toute seule
- Sinon, séparer la vache du troupeau, par exemple dans le box d'infirmerie
- Déjà mettre un licol à la vache
- Préparer un fourrage attractif pour que la vache aille volontiers au cornadis

Le service d'insémination de Swisshgenetics remercie tous ses clients de leur soutien, afin qu'une insémination puisse se faire rapidement, sans danger et avec succès.

*Jutta Berger*  
Collaboratrice scientifique

## Il faut toujours évaluer si, comment et combien de temps une vache doit être immobilisée avant l'insémination.

Qu'est-ce qui plaide en faveur de l'attache préalable des animaux à inséminer?	Qu'est-ce qui plaide en défaveur de l'attache préalable des animaux à inséminer?
Meilleure sécurité au travail pour le service d'insémination	Accès limité au fourrage et à l'eau
Moins de stress pour tous juste avant l'insémination	Stress dû à l'attente séparée avant le passage de l'inséminateur
Insémination plus rapide et avec une plus grande concentration, déroulement sans accroc	Risque de blessure de l'animal attaché sans surveillance (enchevêtrement dans la corde, etc.)
Pas de frais supplémentaires pour le service sur la facture	Il est possible que l'animal ne puisse pas se coucher
Taux de succès de l'insémination plus élevé	